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ЧЫТАЙЦЕ Ў НУМАРЫ

Начало. Продолжение на стр. 4

80 ЛЕТ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ БЕЛАРУСИ

Начало осени 41-го года принесло в деревню Антоновка 
Жлобинского района, где проживала семья Мартыновых, не просто 
сезонный дождь и ветер. Это время навсегда оставило шрамы 
от леденящих душу событий Великой Отечественной войны. 
Профессор кафедры математического анализа, дифференциальных 
уравнений и алгебры Купаловского университета Иван Платонович 
Мартынов стал малолетним узником концлагеря «Озаричи» и через 
всю свою жизнь проносит боль войны. 

СТРАШНАЯ ВОЙНА 
ГЛАЗАМИ РЕБЕНКА
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Китай-Беларусь: 
совместные перспеКтивы

мосты дружБы

на Благо духовного прославления страны

Делегация Купаловского 
университета, 
возглавляемая ректором 
Ириной Китурко, посетила 
с рабочим визитом Китай. 
В состав делегации также 
вошли проректор по 
учебной работе Леонтий 
Павлов и старший 
преподаватель кафедры 
перевода и межкультурной 
коммуникации Ванг Тао.

Основной целью командиров-
ки стала презентация научного 
и образовательного потенциала 
Гродненского государственного 
университета имени Янки Купалы, 
а также – обмен опытом с Далянь-
ским политехническим университе-
том и Циндаоским высшим педаго-
гическим специальным училищем 
дошкольного образования. В рам-
ках визита состоялись встречи с 
представителями китайских уч-
реждений образования, которые 
обменялись информацией о науч-
ных исследованиях и достижени-
ях, образовательных программах и 
преподавательском составе.

Важной частью рабочей по-
ездки стало посещение ректором 

Форума Китайско-Белорусской 
Ассоциации университетов – 2024, 
который проходил на базе Далянь-
ского политехнического универси-
тета. Во время открытия форума 
Министр образования Республики 
Беларусь Андрей Иванец отметил, 
что сегодня действует более 700 
соглашений и договоров о сотруд-
ничестве между учреждениями 
высшего образования Беларуси и 
Китая. Ректор ГрГУ имени Янки Ку-
палы Ирина Китурко в ходе рабо-
ты форума выступила с докладом 
на тему «Проектирование и реали-
зация регионального партнерства: 
опыт и перспективы сотрудничест-
ва ГрГУ имени Янки Купалы с учре-
ждениями образования КНР».

По итогам Форума Китайско-Бе-
лорусской Ассоциации универси-
тетов проведено 30 переговоров с 
участием 60 университетов и под-
писаны 12 соглашений о сотруд-
ничестве между вузами Беларуси 
и Китая, а также намечен план по 
реализации флагманских проектов 
на 2024 – 2025 годы.

Соб. инф.
Фото Китайско-Белорусской 

Ассоциации университетов

23 мая в ГрГУ имени Янки Купалы 
состоялись научные чтения 
«Митрополит Иосиф (Семашко) 
(1798–1868): личность и деятельность 
в контексте эпохи». Мероприятие 
было организовано Белорусской 
Православной Церковью, Гродненской 
епархией Белорусской Православной 
Церкви и Купаловским университетом.

Участники научных чтений собрались, чтобы об-
судить значимый вклад, который внес Митропо-
лит Иосиф (Семашко) в развитие общества своей 
эпохи. Этот выдающийся деятель Белорусской 
Православной Церкви оказал большое влияние 
на дело единения белорусского народа. Важность 
его наследия подтверждается и сегодня.

Особое внимание было уделено значению, ко-
торое Митрополит Иосиф придавал образованию 
и культуре. Участники научных чтений подчеркну-
ли, что современному поколению есть чему поу-
читься у духовного лидера. Его ценности и идеалы 
продолжают вдохновлять и формировать понима-
ние национальной истории и культуры.

Высокопреосвященный Вениамин, Митропо-
лит Минский и Заславский, Патриарший Экзарх 

всея Беларуси указал на важность и актуальность 
научных чтений. Он отметил вклад Митрополита 
Иосифа (Семашко) в развитие нации и общества.

В рамках научных чтений также состоялось от-
крытие выставки «Собор белорусских святых». 
Она предоставила уникальную возможность по-
знакомиться с жизнью и деятельностью великих 
святых Беларуси. Их пример вдохновляет стре-
миться к духовному совершенствованию и про-
славлению нашей страны. Выставку подготовили 
в ГрГУ имени Янки Купалы под руководством до-
цента кафедры истории Беларуси, археологии и 
специальных исторических дисциплин Александ-
ра Горного.

Научные чтения «Митрополит Иосиф (Семаш-
ко) (1798–1868): личность и деятельность в кон-
тексте эпохи» и выставка «Собор белорусских 
святых» стали значимыми событиями, способст-
вующими осознанию национального наследия и 
созиданию будущего Беларуси. Эти мероприятия 
продемонстрировали важность исследования и 
сохранения исторических и культурных достиже-
ний наших предков.

Диана СТЕПАНОВА.
Фото автора

Делегация Посольства 
Китайской Народной 
Республики в Республике 
Беларусь во главе 
с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом 
Се Сяоюном посетила Гродно. 
Главной целью визита стало 
развитие межрегиональных 
и торгово-экономических 
связей, инновационного 
взаимодействия, 
налаживание отношений в 
сфере культуры и туризма. 
В рамках визита Посол 
посетил Купаловский 
университет и пообщался со 
студентами из Китая, которые 
учатся в нашем университете.

Се Сяоюн впервые побывал в Купа-
ловском университете, и, по доброй 
традиции, для гостя провели экскур-
сию. Первый проректор ГрГУ имени 
Янки Купалы пригласил высокого 
гостя на встречу с сотрудниками-ку-
паловцами, обеспечивающими учеб-
ный процесс китайских студентов. 
В рамках беседы Александр Карев-
ский рассказал о научном и образо-
вательном потенциале университета, 
о наиболее значимых достижениях, а 
также заверил, что все иностранные 
студенты чувствуют себя как дома: 
получают качественные знания, 

окружены теплом, заботой, обогаща-
ются духовно и  культурно.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол КНР отметил, что он бывал во 
многих учебных заведениях различ-
ных стран, но Купаловскому универ-
ситету нашлось, чем его удивить:

– Галерея ректоров – распростра-
ненный объект гордости университе-
тов, но такой галереи профессоров, 
как у вас, я еще нигде не видел. Она 
говорит о вашем уважении и трепет-
ном отношении к преподавателям 
и истории университета. Приятно 
узнать, что наши студенты учатся в 
университете, который имеет зна-
чимые достижения, а также активно 
сотрудничает с учебными заведения-
ми Китая. Особенно символично, что 
на данный момент ваш ректор Ирина 
Китурко находится с рабочим визи-
том в КНР.

После встречи Се Сяоюн встре-
тился с китайскими студентами, ко-
торые поделились впечатлениями 
об обучении в Купаловском универ-
ситете и задали интересующие их 
 вопросы.

Напомним, на данный момент ГрГУ 
имени Янки Купалы реализует более 
двух десятков договоров о между-
народном сотрудничестве с универ-
ситетами и колледжами Китайской 
Народной Республики.

Вероника КОЗЛОВСКАЯ.
Фото автора

В ГрГУ имени Янки Купалы стартовали Централизованный экзамен и Централизованное тестирование

ОфициальнО



3№ 5 (538) 29 мая 2024 года ГРОДЗЕНСКІ ЎНІВЕРСІТЭТ
4 красавіка 2017 годаGAZETA.GRSU.BY

новый фаКультет – новые возможности
С января этого года 
в организационной 
структуре ГрГУ имени 
Янки Купалы произошли 
изменения, в результате 
которых инженерно-
строительный факультет был 
присоединен к факультету 
инновационных технологий 
машиностроения. Так в 
университете был создан 
инженерный факультет. С 
его появлением расширились 
инновационные возможности 
и приумножились научные 
исследования. А лучшие из 
разработок факультета будут 
представлять университет 
на XXX Международном 
форуме по информационно-
коммуникационным 
технологиям «ТИБО-2024». 

Эффективность научных 
исследований

Как рассказал декан инженер-
ного факультета Дмитрий Линник,  
присоединение инженерно-строи-
тельного факультета к факультету 
инновационных технологий маши-
ностроения позволило значительно 
повысить производительность труда 
ученых и эффективность научных ис-
следований:

– Сегодня в структуре инженер-
ного факультета – четыре сильных 
кафедры, среди которых – три кафе-
дры бывшего факультета инноваци-
онных технологий машиностроения: 
кафедра материаловедения и ресур-
сосберегающих технологий, кафедра 
машиноведения и технической экс-
плуатации автомобилей и кафедра 
логистики и методов управления. 
Кафедра архитектуры и строитель-
ства – объединенная из двух кафедр 
инженерно-строительного факуль-
тета. Всего работает 49 штатных со-
трудников, из них – четыре доктора 
и 17 кандидатов наук.   

О том, какие научные исследова-
ния ведутся на кафедрах, рассказа-
ли их заведующие и сотрудники.

Так, на кафедре материалове-
дения и ресурсосберегающих тех-
нологий научно-исследовательская 
работа ведется в области материа-
ловедения в машиностроении, тех-
нологий и переработки полимерных 
композиционных материалов, инно-
вационного компьютерного сопро-
вождения жизненного цикла маши-
ностроительных изделий на базе 
CALS – технологий.

В ходе исследований учеными 
были разработаны триботехниче-
ские покрытия для узлов трения 
автомобильных агрегатов и преци-
зионной оснастки; абразивостойкие 

лакокрасочные материалы на базе 
эпоксидно-перхлорвиниловых соста-
вов; смазки для тяжелонагруженных 
узлов трения; металлополимерные 
однополюсные протезы тазобедрен-
ного сустава и многие другие.

Учеными кафедры машиноведе-
ния и технической эксплуатации 
автомобилей исследуются надеж-
ность и безопасность автомобильно-
го транспорта, в том числе – электри-
ческого, осуществляется разработка 
систем виброзащиты водителя ко-
лесных тракторов, исследуются ме-
тоды контроля в машиностроении и 
решаются вопросы прочности мате-
риалов, производится трехмерное 
моделирование в среде Компас – 3D.

Доктор технических наук, профес-
сор кафедры машиноведения и тех-
нической эксплуатации автомобилей 
Евгений Овчинников отметил, что 
объединение двух факультетов дало 
интенсификацию научных исследо-
ваний и возможность привлечения 
молодых кадров на факультет.  

– В рамках научной деятельности 
факультета мы занимаемся созда-
нием композиционных материалов 
на полимерной, металлополимерной 
матрице, модификацией металлов 
наноразмерными добавками, участ-
вуя в программах ГПНИ. Буквально 
недавно установили связи с Воро-
нежским инновационным центром 
по внедрению разработок в агро-
промышленный комплекс РФ, а кон-
кретно – применение криогенных 
технологий для модификаций дета-
лей изделий почвообрабатывающих 
орудий, – рассказал ученый.

На кафедре логистики и мето-
дов управления, которой руководит 
доктор физико-математических наук  
Вадим Хартовский, проводятся ис-
следования методов проектирова-
ния регуляторов и наблюдателей 
для линейных систем нейтрального 
типа и другие. 

– Сотрудники нашей кафедры 
исследуют вопросы управления объ-
ектами математической природы. 
Ученых, которые работают в этой об-
ласти, в Республике Беларусь очень 
мало. В основном занимаемся раз-
работкой математических методов 
управления и проектирования регу-
ляторов. Такие исследования необ-
ходимы для управления объектами в 
режиме реального времени, – отме-
тил Вадим Евгеньевич. 

Заведующий кафедрой архитек-
туры и строительства Алла Волик 
подчеркнула, что после присоедине-
ния двух факультетов произошло не 
просто слияние основных инженер-
ных специальностей, а слияние умов:

– Например, я занимаюсь уси-
лением строительной конструкции. 
Мне, как и моим коллегам, важно 
обсудить проблему композитных ма-
териалов, которые могут усиливать 
строительные конструкции. В рамках 
одного факультета это сделать ста-
ло намного проще.

Также Алла Ричардовна расска-
зала об основных направлениях науч-
но-исследовательской деятельности 
ученых возглавляемой ею кафедры. 
В их число входят разработка соста-
вов и технологии получения эффек-
тивных строительных материалов, 
технологии по утилизации промыш-
ленных отходов, усиление железо-

бетонных и деревянных конструкций 
композитными материалами, моде-
лирование архитектурных объектов 
на основе технологии информацион-
ного моделирования (BIM), 3D-визу-
ализация исторических памятников 
и виртуальная реконструкция памят-
ников архитектуры.

Основные научно-технические 
разработки кафедры: пеностекло, 
тяжелые бетоны, изготовленные на 
основе щебня из бетонного лома, 
композиционная смесь для получе-
ния серного бетона.

Инновационные продукты 
ученых инженерного факультета

Под руководством опытных уче-
ных на факультете осуществляется 
разработка и апробация инноваци-
онных продуктов, востребованных не 
только в нашей республике, но и за 
ее пределами. Так, совсем недавно 
на факультете совместно с Гроднен-
ским государственным медицинским 
университетом был успешно реали-
зован проект по разработке одно-
разовой съемной насадки «Лорвак» 
для аппарата гидровакуумаспирации 
лакун небных миндалин. Научные ис-
следования проводились с участием 
профессора Василия Струка, до-
центов Александра Антонова и Ва-
лерия Сорокина.

– Раньше насадки для аппарата 
гидровакуумаспирации лакун небных 
миндалин были изготовлены из ме-
талла, что могло вызывать травмати-
зацию. Новый аппарат изготовлен из 
мягкого, приятного на ощупь матери-
ала, который  многократно повышает 
эффективность и ускоряет процесс 
лечения и профилактики хрони-
ческих тонзиллитов, минимизируя 
травматизм человека, – пояснил 
доцент кафедры материаловедения 
и ресурсосберегающих технологий 
Александр Антонов.

Разработка успешно прошла кли-
нические испытания, и уже получено 
разрешение Министерства здраво-
охранения РБ на ее применение в 
лечебных учреждениях. Выпущены 
опытная и опытно-промышленная 
партии изделия.

Немногим ранее на факульте-
те совместно с Университетом гра-
жданской защиты МЧС Республики 
Беларусь был успешно реализован 
проект по разработке многофункци-
онального тренажерного комплекса 

для подготовки спасателей-пожар-
ных по ликвидации чрезвычайных 
ситуаций на легковом автомобиль-
ном транспорте с электроприводом. 
Основные конкурентные преимуще-
ства: изготовленный на базе шасси 
Nissan Leaf I тренажерный комплекс 
позволяет изучать и отрабатывать 
действия спасателей одновременно 
на 4-х моделях транспортных средств 
с электроприводом – Nissan Leaf I, 
BMW i3, Hyundai Ioniq, Fiat 500e. Про-
граммное обеспечение «ByRescue» 
содержит информацию о 30 моделях 
электромобилей в формате 2D- и 
3D-визуализации в соответствии с 
картой спасения, что повышает эф-
фективность принятия управленче-
ских решений по тактике проведе-
ния аварийно-спасательных работ. 
И главное – аналогов в Республике 
Беларусь нет. 

Молодежь – в науку 

В научно-исследовательскую ра-
боту факультета активно вовлекают-
ся студенты. А студенческий научный 
кружок «Hard Skills», руководителем 
которого является доцент кафедры 
материаловедения и ресурсосбере-
гающих технологий Александр Анто-
нов, по итогам работы студенческих 
научных объединений ГрГУ имени 
Янки Купалы два года подряд зани-
мает призовые места в номинации 
«Естественные науки».

Участники СНК «Hard Skills» Ни-
кита Ничипор, Алексей Олихвер, 
Александра Будько за проект «Фи-
ламентПрофиПринт», направленный 
на производство отечественных по-
луфабрикатов (филаментов) из ком-
позиционных полимерных материа-
лов для 3D-принтеров, награждены 
дипломами победителей XIII сезо-
на республиканского молодежного 
проекта «100 идей для Беларуси» в 
номинации «Промышленные и строи-
тельные технологии». 

Кроме того, аспиранты Елена 
Кузнецова и Татьяна Повшок под 
руководством профессора кафедры 
машиноведения и технической экс-
плуатации автомобилей Евгения Ов-
чинникова успешно участвуют в Яр-
марках инновационных разработок 
«Автоматизация и технологии в ма-
шиностроении и приборостроении», 
«Строительство и энергетика: мате-
риалы, конструкции, технологии» и 
«Агропромышленные и продовольст-
венные технологии».

Ученые инженерного факультета 
отмечают, что имеют далеко идущие 
планы и большие перспективы. Ну а 
мы и дальше будем следить за их пе-
редовыми идеями и инновационными 
разработками.

Татьяна СУШКО.
Фото Дианы СТЕПАНОВОЙ

ГрГУ подписал договор о международном сотрудничестве с Сычуаньским профессионально-техническим колледжем

научная хрОника

Ингредиенты, используемые 
для получения серного бетона

Съемная насадка «Лорвак» 

Филамент для 3D-принтера
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страшная война глазами реБенКа

Купаловцев приглашают принять участие в конкурсе фоторабот «Беларусь помнит…» 

К началу сентября 1941 года вся Бе-
ларусь была оккупирована немец-
ко-фашистскими захватчиками. На 
занятой территории вводился так 
называемый «новый порядок», на-
правленный на разрушение и уничто-
жение мирных жителей. 

Первая встреча с войной

Когда немецко-фашистские за-
хватчики добрались до деревни 
Антоновка Жлобинского района Го-
мельской области, многодетная се-
мья Мартыновых, как и многие дру-
гие семьи, жила в собственном доме.

Ивану Платоновичу тогда было 
три годика. По исследованиям пси-
хологов, в этом возрасте возможно-
сти памяти появляются только тог-
да, когда ребенок начинает активно 
реагировать на окружающие угрозы. 
А они были, и были невыносимыми 
для детской психики.

– В тот момент, когда 
внезапно к нам нагрянули 
фашисты, мой старший 
брат Миша, которому ис-
полнилось 15 лет, убежал 
прятаться в сарай. Нем-
цы выгнали нас из дома, 
мама успела что-то взять 
с собой, и мы пошли куда 
глаза глядят. Помню, как, 
идя, обернулся – и увидел 
красное зарево, которое 
простиралось до небес: 
горел наш дом, – делит-
ся воспоминаниями Иван 
Платонович.

Немцы подожгли не 
только дом, но и сарай. 
Вернувшись на следующий день на 
пепелище, мама ничего не нашла, 
кроме маленького кусочка тела 
Миши. Мальчик носил рубашку, в 
кармане которой лежал стальной 
ножик – он и сохранил прилегающую 
ткань тела. Останки мама похорони-
ла на местном кладбище.

Это была первая встреча малень-
кого Ивана с войной.

Потеряв в огне родной дом, Мар-
тыновы некоторое время жили в 
доме двоюродной тетки. Но и отту-
да фашисты всех выгнали. Семье с 
маленькими детьми пришлось жить 
в лесу. Жуткий страх от лая немец-
ких овчарок по ночам до сих пор не 
покидает Ивана Платоновича. 

Узник лагеря смерти «Озаричи»

Строительство и заполнение ла-
герей под открытым небом, таких 
как «Озаричи», началось осенью 
1943 года. В них сначала прибывали 
эшелоны с мирным населением из 
Смоленской, Брянской, Курской, Ор-
ловской областей России. По мере 
гибели людей от голода и болезней 
завозились новые узники. И когда 
линия фронта приблизилась к Бела-
руси, заполнение лагерей проходило 
из Гомельской, Полесской, Могилев-
ской и Минской областей. Вместе 
со здоровыми людьми для распро-
странения инфекций размещались 
больные тифом. Они служили био-
логическим оружием. Цель – остано-
вить сопротивление Красной Армии. 

По плану при освобождении мирно-
го населения из концлагерей бойцы 
Красной Армии должны были зара-
зиться тифом и погибнуть. Эта идея 
была одобрена самим Гитлером. 

В скором времени всех жителей 
деревни Антоновка, в том числе се-
мью Мартыновых, немцы согнали в 
райцентр – Жлобин, затолкали в то-
варные вагоны поезда и отправили в 
концлагерь. Ивану Платоновичу тог-
да было пять лет.

– Сколько человек находилось 
в одном вагоне и как долго ехали – 
этого я не знаю. Помню только жут-
кую тесноту и невыносимый запах: 
в углу вагона стояла бочка, которая 
на протяжении всего пути служила 
туалетом. Первое, что запомнилось 
при выходе из поезда, – синее пламя 
неподалеку. Взрослые говорили, что 
горят трупы людей. От этого было 
очень страшно, – делится малолет-

ний узник.
С болью в гла-

зах Иван Плато-
нович вспоминает 
узкую протоптан-
ную болотную 
тропинку через 
лес, по которой 
их вели в концла-
герь «Озаричи», 
сейчас это Калин-
ковичский район:

– Ступать 
нужно было 
с предельной 
осторожностью, 
если немного 
оступишься – по-
падешь в топ-

кое болото – засосет тут же! Один 
мальчишка лет восьми застрял в 
болоте и закричал: «Мама! Мама!». 
Вдруг раздался выстрел, и мальчик 
 замолчал…

По рассказу Ивана Платоновича, 
в пути по тропе в лагерь сестра мамы 
чем-то вызвала гнев фашиста, и он 
хотел ее ударить прикладом авто-
мата. Рядом оказалась мама Ивана, 
которая собой заслонила сестру, и 
удар пришелся по ее спине. А за ней 
был узелок, в котором лежала Би-
блия. Эту тяжелую книгу в толстой 
кожаной обложке как самое дорогое 
она взяла с собой в предстоящий 
неизвестный путь. Так Слово Божье 
спасло маме жизнь. Эта книга и по 
сей день хранится дома у Ивана Пла-
тоновича как драгоценная реликвия.  

– Когда люди заходили в лагерь, 
многие вздыхали с облегчением, 
потому что очень устали. Что он из 
себя представлял? Это территория, 
на которой не было построек, за-
болоченное мелколесье. Она была 
окружена забором из колючей про-
волоки. По углам – вышки с часовы-
ми. В «Освенциме» хотя бы здание 
было, нары, а в «Озаричах» – люди 
просто валялись на земле. Кругом 
лежали трупы умерших. Голод был 
страшный, – рассказывает собесед-
ник дрожащим голосом.

Запомнился маленькому Ивану 
эпизод, когда немцы привозили хлеб 
для голодных узников. К огражде-
нию подъезжал грузовик, и немцы 
бросали буханки. Они были тяже-

лые. Взрослые говорили, что в муку 
добавляли березовые опилки: 

– С машины фашисты бросали 
хлеб в толпу голодных и ослаблен-
ных людей. Иногда буханка попа-
дала кому-то в голову. От удара 
человек падал, а немцы хохотали. 
Видимо, так они развлекались.

В марте 1944 года разведчики 
37-й гвардейской дивизии обнару-
жили лагеря смерти, созданные гит-
леровским командованием. Там то-
мились и умирали преимущественно 
старики, женщины и дети. 

По указанию начальника шта-
ба 65-й армии генерал-майора 
М. В. Бобкова 18 марта 1944 года со-
ветские парламентёры вручили ко-
мандованию 110-й пехотной дивизии 
вермахта ультиматум о немедлен-
ном отводе германских войск с пе-
редней линии обороны и оставлении 
концлагерей в нейтральной зоне. 
Советское командование гарантиро-
вало в течение 24-х часов отход гер-
манских войск без преследования 
 отступающих.

В ночь на 19 марта немецкая ар-
мия отошла на подготовленную ли-
нию обороны по реке Тремля, оста-
вив концентрационные лагеря на 
нейтральной полосе. Утром 19 марта 
на территории концлагеря «Озари-
чи» появились первые воины Крас-
ной Армии. Больных, ослабленных 
красноармейцы выносили на носил-
ках, отправляли на карантин, за-
тем – распределяли по госпиталям. 
Среди спасенных были также стра-
дающие дистрофией и дизентерией. 
В течение двух дней войска Самар-
ской 65-й армии 1-го Белорусского 
фронта освободили из трех Оза-
ричских лагерей 34 110 человек, из 
них – 15 960 детей в возрасте до 13 
лет, в том числе  – 517 сирот, 13 072 
женщины и 4 448 стариков. Среди 
спасенных были и грудные дети. Бо-
лее трехсот человек из числа осво-
божденных узников имели пулевые 
и осколочные ранения.

– За время пребывания в лагере 
у моего старшего брата Павла, кото-
рому было 10 лет, от холода и голо-
да атрофировались мышцы на ногах, 
и он не мог ходить. Мама несла его 
на себе. Потом в госпитале, куда 
нас поместили после освобождения, 
брат на протяжении двух недель за-
ново учился ходить, – вспоминает 
Иван Платонович.

Жизнь после войны 

По возвращении домой три года 
семья Мартыновых жила в землянке. 
Иван окончил школу-десятилетку за 

7 лет и 3 месяца. 
– В первый и второй класс не смог 

ходить: одежды не было, не за что 
было купить тетрадки, ручки. Толь-
ко в марте 1949 года я пошел в тре-
тий класс. Каким-то чудом перевели 
в четвертый. А уже с четвертого по 
десятый – просто так не переводи-
ли, нужно было сдавать выпускные 
экзамены. За время учебы в школе у 
меня не было ни одного своего учеб-
ника. Учился по учебникам сосед-
ского мальчишки, – рассказывает 
собеседник.

Когда в 7-м классе за отличную 
учебу Ивана наградили ценным по-
дарком, он очень расстроился. По-
тому что хотелось иметь хоть один 
учебник по алгебре или геометрии, а 
подарили книгу Н.В. Гоголя «Вечера 
на хуторе близ Диканьки».  

После школы в 1956 году Иван 
Мартынов приехал в Гродно посту-
пать в Гродненский педагогический 
институт на физико-математиче-
ский факультет. При поступлении 
нужно было осилить семь экзаменов.
Из 35 возможных Иван Платонович 
набрал 33 балла. И с тех пор почти 
семьдесят лет самоотверженно тру-
дится на благо науки и образования 
родной страны.

Сегодня на месте «Озаричского 
лагеря смерти» в Калинковичском 
районе Гомельской области возве-
ден мемориальный комплекс. На 
постаменте – венки и живые цветы 
в память о тысячах заключенных, 
навеки оставшихся в «Озаричах». 
В послевоенные годы историки и 
публицисты об этом концлагере пи-
сали немного. Его история пока из-
учена поверхностно. Многие архивы 
всё еще закрыты для массового оз-
накомления. А ведь «Озаричи» – это 
только один лагерь из более 500 
существовавших на территории Бе-
ларуси в годы войны, которые унич-
тожили и покалечили судьбы остав-
шихся в живых мирных белорусов.

Татьяна СУШКО.
Фото Дианы СТЕПАНОВОЙ и из 

личного архива Ивана МАРТЫНОВА

Праздник

Иван Мартынов. 
Послевоенные годы

Библия семьи Мартыновых

Продолжение. Начало на стр. 1
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мария лойКо: «Never say Never – 
                      ниКогда не говори ниКогда»

В Купаловском университете пройдут мероприятия, приуроченные к 30-летию Института президентства в РБ

Купаловский университет славен 
своими традициями. Основную 
роль в этом играют люди. Кандидат 
филологических наук, доцент кафедры 
иностранных языков Мария Лойко – 
преподаватель английского языка с 
почти полувековым  опытом работы 
в ГрГУ имени Янки Купалы. Вместе 
с университетом она прошла разные 
этапы его становления и развития, 
на протяжении 17 лет возглавляла 
кафедру иностранных языков №1, 
и сегодня продолжает успешно обучать 
студентов. К своему почетному юбилею 
Мария Осиповна дала интервью газете 
«Гродзенскі ўніверсітэт».

Мария Осиповна Лойко родилась в семье педа-
гога. Ее мама сразу после войны окончила курсы 
учителей и работала в сельской школе. Стать учи-
телем мечтала и дочь.

– С чего началось Ваше профессиональное 
образование?

– С высоким баллом аттестата окончила сред-
нюю школу №6 г. Гродно. Помню, как и большин-
ство моих одноклассников, хотела поступить на 
исторический факультет Гродненского пединсти-
тута. Конкурс тогда был огромный. Примерно в это 
же время встретила свою любимую учительницу, 
которой удалось меня убедить поступать в Мин-
ский государственный педагогический институт 
иностранных языков. В 1979 году я окончила его 
по специальности «Учитель английского языка». 

– Как сложилась Ваша жизнь после получе-
ния высшего образования?

– В начале 80-х годов в Гродненском государст-
венном университете имени Янки Купалы начали 
активно открывать новые факультеты, кадров не 
хватало, и меня взяли на должность преподавате-
ля английского языка для студентов юридическо-
го, а затем – и студентов исторического факульте-
та. Одновременно была куратором. Скажу сразу, 
работать было непросто: учебных материалов не 
хватало, было несколько пособий, написанных рус-

скоязычными препо-
давателями, – и всё. 
Чтобы обучить сту-
дентов професси-
ональной лексике, 
нужно было вникать 
в теорию специаль-
ности. Я посещала 
лекции по специаль-
ным дисциплинам. 
Сами писали по-
собия, составляли 
терминологические 
словари. 

– Когда Вы ре-
шили поступить в 
 аспирантуру? 

– Спустя три 
года работы в вузе я поступила в аспирантуру. По 
окончании подготовила и защитила кандидатскую 
диссертацию на тему «Функционально-семанти-
ческая категория интенсивности признака» под 
научным руководством доктора филологических 
наук, профессора Адама Евгеньевича Супруна – 
на тот момент заведующего кафедрой теорети-
ческого и славянского языкознания Белорусского 
государственного университета.

– Как сложилась Ваша профессиональ-
ная жизнь после защиты кандидатской 
 диссертации?

– После защиты диссертации вернулась на 
работу в Купаловский университет на кафедру 
иностранных языков, которую возглавила в 1995 
году. В 2001 году она была разделена на кафедру 
иностранных языков № 1 и кафедру иностранных 
языков № 2. Я стала заведующей кафедрой ино-
странных языков № 1 и проработала в этой долж-
ности 17 лет.

– На что Вы делали упор при руководстве 
кафедрой иностранных языков?

– Кафедра осуществляла подготовку студен-
тов неязыковых специальностей всех факульте-
тов университета по дисциплине «Иностранный 
язык». Нагрузка была колоссальной, преподава-
телей катастрофически не хватало, приходилось 
всё время держать руку на пульсе, чтобы обеспе-

чить кафедру кадрами. Ездила искать препо-
давателей даже в Минск.

– Каковы направления Ваших  научных 
исследований?

– Мои научные труды касаются в основном 
методики преподавания иностранного языка 
для специальных целей, терминологии и когни-
тивной лингвистики, в частности – занимаюсь 
исследованием метафоры в экономическом и 
юридическом дискурсе.  

– На Ваш взгляд, какими качествами дол-
жен обладать современный  педагог?

– В первую очередь преподаватель – это 
профессионал своего дела, превосходно вла-
деющий предметом. Студент должен пони-
мать, что перед ним – педагог, у которого 
можно научиться. Во-вторых, преподаватель 
высшей школы должен быть интеллигентным 

и доброжелательным, с пониманием относиться к 
студентам. В-третьих, быть в меру строгим и по-
давать собой достойный пример для подражания. 

– Какое Ваше жизненное кредо?
«Never say never – никогда не говори никогда». 

В любой жизненной ситуации не стоит делать ка-
тегоричные утверждения или устанавливать гра-
ницы для своих возможностей или будущего. Всег-
да  важно думать позитивно и идти вперед. 

– Есть ли у Вас хобби?
– Люблю читать художественную литерату-

ру на иностранном языке, слушать классическую 
музыку, посещать картинные галереи, также мне 
нравится выращивать цветы в своем палисаднике.

Одновременно работа и хобби для Марии Оси-
повны – изучение иностранных языков. После про-
фессиональных стажировок в США она окунулась 
в культурную среду носителей английского язы-
ка и по-новому открыла для себя культуру, быт, 
традиции, искусство и литературу. Она любит пу-
тешествовать по миру и знакомиться с достопри-
мечательностями разных стран. А вот после экс-
курсии в Испанию наша героиня мечтает выучить 
еще и испанский язык. И возраст здесь совсем не 
помеха.

Беседовала Татьяна СУШКО.
Фото из личного архива Марии ЛОЙКО

УЧЕНАЯ СТЕПЕНЬ ДОКТОРА ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК 
присуждена ИРИНЕ ФЁДОРОВНЕ КИТУРКО, 

ректору Гродненского государственного университета имени Янки Купалы

УЧЕНАЯ СТЕПЕНЬ ДОКТОРА ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК 
присуждена ВИКТОРУ АЛЕКСАНДРОВИЧУ БЕЛОЗОРОВИЧУ, 

декану факультета истории, коммуникации и туризма

УЧЕНОЕ ЗВАНИЕ ДОЦЕНТА 
присвоено ТАТЬЯНЕ КАЗИМИРОВНЕ АНДРЕЕВОЙ, 

кандидату физико-математических наук, доценту кафедры математического анализа, 
дифференциальных уравнений и алгебры факультета математики и информатики

УЧЕНОЕ ЗВАНИЕ ДОЦЕНТА 
присвоено ТАТЬЯНЕ ВИКТОРОВНЕ ИЛЬИЧ, 

кандидату биологических наук, доценту кафедры биохимии факультета биологии и экологии

УЧЕНОЕ ЗВАНИЕ ДОЦЕНТА 
присвоено АЛЕКСЕЮ ВИКТОРОВИЧУ МИЛАШЕВСКОМУ, 

кандидату технических наук, доценту военного факультета цикла военно-специальных дисциплин

УЧЕНОЕ ЗВАНИЕ ДОЦЕНТА 
присвоено НАТАЛИИ ВАЛЕНТИНОВНЕ ЮРГЕЛЬ, 

кандидату экономических наук, доценту кафедры финансов и бухгалтерского учета факультета экономики и управления

Юбилей
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В ГрГУ имени Янки Купалы состоялся Кубок ректора команд КВН – 2024

траеКтория счастья
VI Республиканский конкурс 
студенческих семей «Счастливы 
вместе» прошел с 16 по 18 
мая на базе Белорусского 
государственного университета 
пищевых и химических 
технологий в г. Могилев. 
Участниками стали 7 семей 
из различных вузов страны, а 
Гродненский государственный 
университет имени Янки Купалы 
успешно представила семья 
Евгения Вербицкого и Веры 
Мартыновой, магистрантки 
юридического факультета.

Ежегодно мы берем интервью у моло-
дых семей-купаловцев и в этом номе-
ре посчитали, что вам будет интересно 
вспомнить все студенческие пары в ре-
троспективе. Нам удалось пообщаться с 
педагогом-психологом высшей катего-
рии Купаловского университета Диной 
Криницкой, которая вот уже пятый год 
сопровождает студенческие пары. 

Дина Бекировна рассказала, что за 
время подготовки к конкурсу все пары 
становятся для нее родными.  

– Первыми, кто принимал участие в 
конкурсе, стала семья студентов фа-
культета математики и информатики 
Карины и Дмитрия Меландер. В 2019 
году на первом республиканском кон-
курсе ребята выиграли путевку на дво-
их на море. Тогда  никто к такому во-
обще не был готов, мы ехали просто 
принять участие, но, попав в конкурент-
ную среду, у Карины и Дмитрия прос-
нулся «спортивный интерес». Ребята с 
азартом прошли все этапы трехдневных 
состязаний, и последующий отдых на 
Черном море стал для них незабывае-
мым подарком, – вспоминает ментор.  

В год ковидных ограничений все мас-
штабные мероприятия были поставлены 
на паузу, поэтому традиционный кон-
курс «Счастливы вместе» перенесли на 
ноябрь. На конкурсе Купаловский уни-
верситет представила пара студентов 
факультета искусств и дизайна Влади-
мира и Карины Маслинниковых. Му-
зыканты по образованию, очень твор-
ческие и артистичные, они поразили 
жюри своей утонченностью, деликатно-
стью и душевностью. Ребята завоевали 
диплом III степени. 

Студенческая семья Ивана и Каро-
лины Пугач представила ГрГУ имени 
Янки Купалы в Могилеве в 2021 году 
и была удостоена диплома III степени. 
Пара училась на факультете математи-
ки и информатики в одной группе. На 
данный момент Иван работает в уни-
верситете, преподавателем-стажером, 
куратором студенческой группы. 

– В день торжественного открытия 
конкурса у Каролины был День рожде-
ния, и когда мы входили в Могилевский 
государственный университет продо-
вольствия (ныне – БГУТ), Каролину 
встречали с цветами и поздравления-
ми. Это было так приятно и неожидан-
но! В тот год конкурс приобрел статус 
международного, так как участвовала 
команда из Москвы. Наши ребята – Ка-
ролина и Ваня – сдружились с парой из 
Российской Федерации, и, насколько 
я знаю, ребята до сих пор общаются и 

ездят друг к другу в гости, – с теплотой 
вспоминает Дина Бекировна.

Конкурс действительно объединя-
ет семьи. Наставник студенческих пар 
рассказала, что после каждой поездки 
узнает о крепкой и продолжительной 
дружбе между студенческими семьями. 

В 2022 году университет представи-
ла пара Дмитрия и Екатерины Волчек. 
Дмитрий – офицер батальона курсантов 
военного факультета, а Екатерина тог-
дашняя студентка педагогического фа-
культета. Молодые люди с энтузиазмом 
приняли предложение стать участника-
ми конкурса.  

По словам Дины Бекировны, блюда, 
которые приготовили Дмитрий и Екате-
рина на праздничный ужин, были исклю-
чительно высоко оценены жюри. Пара 
заняла первое место в республике. 

В 2022 году в ГрГУ имени Янки Ку-
палы было принято решение проводить 
внутренний конкурс на лучший видео-
ролик «Счастливы вместе», чтобы ото-
брать представителей на республикан-
ский этап. Семья Максима и Алины 
Демьянович зарождалась на глазах у 
двух факультетов: факультета физи-
ческой культуры и педагогического. Их 
видеоролик стал лучшим. 

– Потенциал у пары был огромный, 
и ребята действительно стали лучшей 
студенческой парой Республики Бела-
русь. На конкурсе молодые люди запом-
нились своей открытостью, искренно-
стью и, разумеется, талантом, – делится 
Дина Криницкая.

В этом году победителями второго 
конкурса на лучший видеоролик «Счаст-
ливы вместе» стали Вера Мартынова и 
ее супруг Евгений Вербицкий. Пара 
сразу показала, как она ответственно 
относится к соревнованию. На этапе 
подготовки к республиканскому конкур-
су было видно, что семья ставит высо-
кую планку и много требует, в первую 
очередь, от себя самих. Пара превзош-
ла все ожидания. 

Ребята познакомились еще в школе, 
в 9-м классе, а свадьбу сыграли 23 апре-
ля 2023 года. Были разные трудности: 
расстояние, рабочие задачи, разные 
вузы, даже сам конкурс стал своеобраз-
ной проверкой отношений на прочность, 
но обо всём по порядку.

– Ребята, как началась ваша исто-
рия любви?  

Вера: Мы познакомились в школе, 
Женя был новеньким в моем классе. 
Когда нам было по 15 лет – начали дру-
жить, а в середине 10 класса – призна-
лись друг другу во взаимных чувствах. И 
вот уже седьмой год мы вместе.  

– Как вы поняли, что подходите 
друг другу? 

Евгений: Нам сразу удалось найти 
общий язык. Мы доверяем друг другу 
самые сокровенные тайны. Как-то сразу 
осознали, что подходим друг другу, по-
тому что чувствуем взаимную поддер-
жку и преданность.

Образование у обоих молодых лю-
дей – высшее. Вера окончила ГрГУ 
имени Янки Купалы по специальности 
«Таможенное дело», на данный момент 
является магистрантом юридического 
факультета нашего университета. Евге-
ний – выпускник Академии МВД Респу-
блики Беларусь. 

Знай наших!
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Купаловцы приняли участие в III Республиканском форуме молодых ученых учреждений высшего образования

с люБовью К творчеству 
и оБщественной жизни
В этом номере мы продолжаем 
знакомить вас с активистами нашего 
университета. Во время учебы 
в ГрГУ имени Янки Купалы каждый 
студент может проявить свои 
таланты и найти собственный 
жизненный путь. О том, какие 
возможности открываются перед 
купаловцами, помимо учебы, 
рассказала студентка 2 курса 
филологического факультета  
Виолетта Гук. 

Виолетта родом из Кореличского района. 
История ее выбора профессии и университета 
началась, как бы это смешно ни звучало, еще 
в первом классе. Уже тогда, по примеру сво-
ей первой учительницы белорусского языка и 
литературы, она точно знала, что будет пре-
подавателем. К этой цели Виолетта уверенно 
шла все 11 лет в школе. В старших классах 
она полюбила белорусский язык и литерату-
ру. С особым трепетом девушка вспоминает 
олимпиадную группу по этим предметам. Ис-
кренние слова благодарности Виолетта неу-
станно говорит школьному учителю – Марине 
Горбач, которая только приумножила любовь 
к родному языку и помогла ей развиться как 
личности.

– Меня всегда привлекал город Гродно. 
И вот однажды мы с мамой приехали сюда, 
к бабушке после новогодних праздников. Ре-
шили прогуляться по парку Жилибера, а я тог-
да знала, что рядом находится Купаловский 
университет, поэтому попросила обязательно 
пройти мимо главного корпуса. На улице уже 
смеркалось, и лишь желтые фонари освеща-
ли ту самую заветную дорожку к университе-
ту. Тогда, в своем двенадцатилетнем возра-
сте, я стояла перед огромным храмом науки и 
минуты три не могла оторвать взгляд. Именно 
в тот момент я решила сделать судьбоносный 
выбор и не искать другой дороги, – улыбается 
собеседница. 

Гродненский государственный универси-
тет имени Янки Купалы действительно стал 
судьбой девушки. За два года в Гродно у Ви-
олетты появилась своя семья, но она всё так 
же старается реализовывать творческий по-
тенциал во всех сферах жизни университета.

– Виолетта, почему тебя можно назвать 
активистом? 

– Активист – человек, который не стоит на 
месте. Я постоянно ищу для себя что-то новое 
и интересное. В основном – это мероприятия, 
которые мне предлагает университет. Очень 
благодарна ему за возможность самореали-
зации. Огромное количество мероприятий по-
зволяет каждому найти что-то по душе. Так-
же активист всегда готов прийти на помощь. 
Когда я нужна ребятам, то всегда готова сде-
лать всё, что от меня потребуется.

– Считаешь ли ты себя творческой лич-
ностью? 

– Скорее да, чем нет. Со школьных лет ув-
лекаюсь художественным словом, имею боль-
шое количество дипломов международных 
конкурсов. Пишу стихи, а это еще раз под-
черкивает вышесказанное, так как только у 
творческой личности хватит на это вдохнове-
ния.

Интересоваться молодежными объеди-
нениями Виолетта начала в школе. Членом 
ОО «БРСМ» девушка стала в 9 классе. 

– Секретарем первички ОО «БРСМ» фа-
культета я стала случайно. В тот момент у нас 
менялся секретарь, и мне предложили занять 
эту должность. Я не отказалась и ни капли 
не жалею об этом, ведь именно тогда начался 

мой путь активиста в нашем университете. 
– Как тебе удается совмещать семей-

ную, активную студенческую и молодеж-
ную жизнь? 

– На самом деле сама себе удивляюсь. 
Очень благодарна мужу за поддержку и по-
мощь, без него я бы ничего не смогла. Мой 
день начинается в 6:00: собираю мужа на 
работу, затем сама иду в университет. Бли-
же к послеобеденному времени возвращаюсь 
домой, а там – домашние хлопоты и подго-
товка к новому учебному дню. На выходных 
часто ездим в деревню. Именно там – мое 
место восстановления сил, отдыха душой и 
 сердцем.

– В каких сферах студенческой жизни 
ты реализуешься? 

– Являюсь старостой учебной группы. В 
науку пытаюсь делать медленные, но уве-
ренные шаги. Спасибо моему научному руко-
водителю, которая всегда готова прийти на 
помощь и объяснить то, что непонятно. Ста-
раюсь как можно чаще принимать участие в 
мероприятиях различной направленности. 

– Довольна ли ты выбором профессии? 
– Однозначно да. Ни разу за всё время 

обучения не пожалела о своем выборе. Всег-
да знала, что педагогика – мое призвание. 
Люблю детей, придумывать для них что-то 
новое и интересное, видеть их искренне си-
яющие  глаза. Надеюсь, что в скором време-
ни все полученные знания буду применять 
на практике. Хочу радовать своими идеями 
 школьников.

Виолетта поделилась, что у нее есть новые 
задумки для молодежных проектов. Некото-
рые из них связаны с популяризацией родно-
го языка в университете. Дувушка занимает-
ся администрированием инстаграм-аккаунта 
БРСМ филологического факультета. 

– Идея была совершенно спонтанной. За-
метила, что студенты не совсем заинтересо-
ваны в деятельности ОО «БРСМ». Так и ре-
шила, что наглядно покажу ребятам, какие 
«плюшки» дает наша молодежная организа-
ция. Сейчас идет подготовка одной интерес-
ной сторис-рубрики, которая, надеюсь, в ско-
ром времени появится на страничке нашего 
аккаунта.

Топ-3 совета от Виолетты для студен-
тов, желающих стать участниками моло-
дежного движения:

1. Не бойтесь показывать себя! Стучи-
тесь в любые двери – и вам обязательно от-
кроют.

2. Проявляйте любознательность. Обра-
щайтесь к председателям молодежных орга-
низаций, интересуйтесь, узнавайте, и вы точ-
но окажетесь в числе активистов.

3. Заглядывайте в социальные сети уни-
верситета. Там размещается большое коли-
чество информации о мероприятиях, в кото-
рых можно принять участие.

Беседовала Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного архива Виолетты ГУК

Молодые люди работают 
в государственных структу-
рах и на вопрос о распреде-
лении времени с улыбкой 
отвечают, что в приоритете 
у них всегда семья. А с под-
держкой любимого челове-
ка справляться с учебными 
и рабочими задачами зна-
чительно проще. 

– Как вы планируете 
финансы и бюджет?

Вера: У нас общий се-
мейный бюджет. Разде-
ление финансов основано 
на приоритетах и базовых 
потребностях. Но мы при-
слушиваемся друг к другу и 
корректируем его при необ-
ходимости.

– Какие трудности пе-
режили вместе, и как они 
сделали вас сильнее? 

Вера: Главная труд-
ность, которую мы преодо-
лели, – это расстояние. В 
16 лет я уехала учиться за 
границу, а по возвращении 
в Беларусь подала доку-
менты в Купаловский уни-
верситет. Женя поступил 
на службу в милицию. Он 
проходил ее в Минске, а я 
училась в Гродно. Мы виде-
лись только во время уволь-
нительных, иногда – раз в 
полгода, и редкие встречи 
являлись для нас большим 
испытанием. Мы рады, что 
справились с этим этапом.

– Какие общие увлече-
ния и интересы объединя-
ют вашу семью? 

Вера: Мы вместе слу-
жим в правоохранительных 
органах, ведем здоровый 
образ жизни и отмечаем 
традиционные семейные 
праздники. Женя – профес-
сиональный спортсмен и 
победитель престижных со-
ревнований по ушу, плава-
нию и стрельбе. Кроме того, 
он специализируется на ин-
формационных технологиях 
в направлении противодей-
ствия киберпреступности. 
Я увлекаюсь моделингом, 
рисованием и музыкой: иг-
раю на виолончели и гита-
ре. В настоящее время мы с 
Женей пишем в соавторст-
ве научную  работу на тему 
«IT в сфере миграционного 
контроля».

– Как совместно прово-
дите время и создаете па-
мятные моменты? 

Евгений: Мы обожаем 
путешествовать по Бела-
руси. Уже успели увидеть 
множество наших досто-
примечательностей. Боль-
ше всего запомнились Ли-
ния Сталина и Беловежская 
пуща. Хотим объездить всю 
страну.

Вера: «Счастливы вме-
сте» – это особенный этап 
в наших отношениях. Мы 
активно принимали участие 
в разработке сценария и ре-
ализации съемок для наше-
го видеопроекта, а также с 
приятным чувством вспоми-
нали начало нашей истории 
и занимались подборкой 
кадров из архива. Победа 
в конкурсе стала отличным 
подарком в преддверии 
нашей первой годовщины 
свадьбы. Очень рады, что 
смогли показать достойный 
результат и на республи-
канском этапе!

Семья Мартыновых-Вер-
бицких уверенно и с дос-
тоинством прошла все кон-
курсные испытания. Ребята 
продемонстрировали лю-
бовь, поддержку и стрем-
ление к победе. Номинация 
«Гран-при» введена в этом 
году впервые, и это – высо-
кая награда, которая еще 
раз подчеркивает профес-
сионализм наших купалов-
цев во всех испытаниях.  

Хочется отметить, что 
менторы и наставники со-
циально-педагогической и 
психологической службы 
Купаловского университета 
ежегодно принимают актив-
ное участие в подготовке к 
конкурсу «Счастливы вме-
сте». Этот трехдневный ма-
рафон вовлекает все струк-
туры нашего университета. 
Только под лозунгом любви, 
взаимопонимания и поддер-
жки возможно достичь вы-
соких и головокружитель-
ных побед. Поздравляем 
купаловцев!

Карина БУРЛАКОВА.
Фото из личного 

архива семьи 
МАРТЫНОВЫХ-ВЕРБИЦКИХ

КупалОвец

Виолетта Гук во время участия 
в поэтическом конкурсе
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С 6 по 8 мая Гродненский 
государственный университет 
имени Янки Купалы стал местом 
притяжения талантливой и 
креативной молодежи. 
VII Республиканский гражданско-
патриотический марафон 
«Вместе – за сильную и 
процветающую Беларусь!» 
собрал 18 команд и более 300 
участников из Республики 
Беларусь и Российской 
Федерации.

В первый день спортивно-культурного 
мероприятия с приветственным словом 
к участникам обратилась ректор ГрГУ 
имени Янки Купалы Ирина Китурко. 
Она отметила, что в 2015 году марафон 
«Вместе– за сильную и процветающую 
Беларусь!» как университетское событие 
состоялось по инициативе студентов, но 
его атмосфера была настолько заряжа-
ющей, что со временем он приобрел ре-
спубликанский статус, а сегодня – между-
народный масштаб. Каждый год событие 
является долгожданным праздником, ко-
торый объединяет студентов и учащихся 
ССУЗов.

Трехдневный марафон включал в себя 
конкурсы в различных номинациях. Ре-
бята продемонстрировали превосходные 
кулинарные, спортивные и творческие 
способности. После конкурсных испыта-
ний, интеллектуальных игр и репетиций 
творческих номеров молодежь отдыхала 
в Молодежном центре «Гродно», где их 
ждал сладкий подарок от ректора и за-

жигательная дискотека. 
Утром третьего дня марафона участ-

ники и зрители собрались у памятника 
воинам-освободителям, чтобы почтить 
память тех, кто сражался за свободу сво-
ей страны во время Великой Отечествен-
ной войны.

В ходе патриотической акции помощ-
ник Президента Республики Беларусь – 
инспектор по Гродненской области Юрий 
Караев обратился к истории и отметил 
важность сохранения национальных цен-
ностей и единства для процветания стра-
ны. Юрий Хаджимуратович подчеркнул, 
что история Беларуси богата героически-
ми подвигами и сильными духом людьми, 
которые всегда отстаивали свою незави-
симость и свободу. Он призвал каждого 
гражданина гордиться своей родиной 
и активно включаться в строительство 
сильной и процветающей Беларуси. К 
ребятам и всем присутствующим также 
обратился профессор кафедры матема-
тического анализа, дифференциальных 
уравнений и алгебры, доктор физико-ма-
тематических наук ГрГУ имени Янки Ку-
палы, узник концлагеря «Озаричи» Иван 
Мартынов.

После торжественной церемонии ми-
тинга колонна участников марафона, 
включая спортсменов, волонтеров и зри-
телей, отправилась в путь в направлении 
Гродненского областного комплексного 
центра олимпийского резерва.

Победители VII Республиканского 
гражданско-патриотического марафо-
на «Вместе за сильную и процветающую 
Беларусь!» были объявлены под громкие 
овации трибун, ведь они достойно пред-
ставили свои учебные заведения.

Купаловцы приняли участие в III Международном молодежном экологическом форуме Союзного государства

драйв, энергия, молодость: Купаловцы вместе –
СОбытие
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Впечатлениями и яркими 
эмоциями с нами поделились 
участники и призеры VII Ре-
спубликанского гражданско-
патриотического марафона 
«Вместе за сильную и процве-
тающую Беларусь!». Предла-
гаем вместе вспомнить теплые 
моменты. 

Ксения Ма-
тюшкина, студен-
тка Псковского 
государственного 
университета, РФ: 

– Марафон 
«Вместе – за силь-
ную и процветаю-
щую Беларусь!» оправдал все 
мои ожидания. Я получила 
много положительных эмоций. 
И именно в этой поездке по-
няла, что в конкурсах главное 
совсем не победа, а участие! 
Город Гродно покорил своей 
чистотой, красотой, архитек-
турным достоянием не только 
меня, но и всю нашу коман-
ду. Бывало, засмотришься в 
свободную минуту на какое-
нибудь здание, а там – еще 
одно… и еще... так и манит... В 
последнюю ночь в Гродно я, в 
силу своей эмоциональности, 
чуть ли не плакала – настоль-
ко сильно мне не хотелось 
уезжать! Мы с командой про-
работаем свои ошибки и в сле-
дующем году подготовим что-
то интересное. Спасибо, что 
подарили нам такие эмоции! 

Григорий Ра-
кецкий, студент 
Белорусского на-
ционального тех-
нического уни-
верситета:

– На марафон 
я приехал не в 

первый раз, еще в прошлом 
году он покорил мое сердце. 
Крутая атмосфера меропри-
ятия и красота Гродно дарят 
огромный поток положитель-
ных эмоций. ГрГУ имени Янки 
Купалы встретил нас очень 
тепло. Надеюсь, в следующем 
году я смогу еще раз презенто-
вать наш университет на дан-
ном марафоне.

Александр Ма-
лашко, председа-
тель студенческого 
совета Белорусско-
го национального 
технического уни-
верситета:

– После посе-
щения марафона у меня оста-
лись только положительные 
эмоции. Мероприятия, кото-
рые направлены на формиро-
вание у молодежи активной 
гражданской позиции и патри-
отизма, пропаганду семейных 
ценностей и здорового образа 
жизни, как никогда важны се-
годня. Мы благодарны за пре-
доставленные возможности 
проявить себя в различных на-
правлениях, приобрести новый 
опыт и новые знакомства.

Диана Гаши-
мова, студентка 
Псковского госу-
дарственного уни-
верситета, РФ: 

– Уже с первых 
минут нахожде-
ния в Беларуси 
мы всей командой 

были в восторге! Нас встрети-
ли волонтеры, которые сопро-
вождали и всегда помогали. 
Несмотря на погодные усло-
вия, открытие марафона прош-
ло интересно. Нам очень пон-
равилась ректор Купаловского 
университета Ирина Фёдоров-
на Китурко. Она так гостепри-
имно встретила нашу команду. 
Марафон был очень насыщен-
ным и интересным! Мы были 
в восторге от подготовки уни-
верситетов к этому мероприя-
тию, было видно, что здесь на-
ходятся только лучшие ребята. 
Для нас большая честь быть 
частью такого масштабного и 
теперь уже международного 
мероприятия!

Тимотей Михаиловский, 
студент Гродненского государ-
ственного университета имени 
Янки Купалы:

– Пару недель назад я от-
крывал марафон словами о 
том, что одной из важнейших 
целей всех участников явля-

ется не столько 
победа, сколько 
ощущение неве-
роятных эмоций, 
а также обрете-
ние новых дру-
зей. И сейчас, 
когда марафон 
подошел к концу, 
я понимаю, что так оно дей-
ствительно и есть. За эти три 
дня мы все пережили огромное 
количество эмоций: от неболь-
ших нервов перед выходом на 
сцену до эйфории от выступле-
ний с творческими номерами, 
от побед в различных конкур-
сах до дебатов и спортивных 
мероприятий. Спасибо за это 
всем участникам и организа-
торам марафона, и в особенно-
сти – нашей команде и нашему 
любимому университету!

Победители и финалисты:
Гран-при марафона достал-

ся обладателю первого места 
марафона 2023 года – Витеб-
скому государственному тех-
нологическому университету. 

I место занял Гродненский 
государственный университет 
имени Янки Купалы, что явля-
ется еще одним нашим общим 
достижением. 

II место завоевал Грод-
ненский государственный 
медицинский университет, 
продемонстрировав высокую 
спортивную подготовку. 

III место – у Брестского го-
сударственного университета 
имени А.С. Пушкина.

Среди учреждений средне-
го специального образования 
I место разделили Пинский 
государственный аграрно-
технический колледж имени 
А. Е. Клещева и Витебский го-
сударственный технологиче-
ский колледж. III места удосто-
ен Минский государственный 
профессионально-технический 
колледж железнодорожного 
транспорта имени Е. П. Юшке-
вича. 

Карина БУРЛАКОВА.
Фото Дианы СТЕПАНОВОЙ 

и Вероники КОЗЛОВСКОЙ

за сильную и процветающую Беларусь!

Студентка ГрГУ имени Янки Купалы – победительница областного этапа конкурса «Королева студенчества Беларуси»



10 № 5 (538) 29 мая 2024 годаГРОДЗЕНСКІ ЎНІВЕРСІТЭТ
4 красавіка 2017 года

№ 3 (461)GAZETA.GRSU.BY

Купаловцы стали членами Молодежного парламента при городском Совете депутатов

Гражданско-патриотический проект 
Купаловского университета «Дорогами 
Победы» известен даже за пределами 
Гродно. Традиционно с 2015 года купа-
ловцы совместными усилиями готовят 
литературно-музыкальную постановку, 
сюжет которой рассказывает о разных 
периодах Великой Отечественной вой-
ны, и путешествуют с ней по районам 
Гродненщины. В 2024-м темой акции 
стало 80-летие освобождения Беларуси 
и Гродненской области от немецко-фа-
шистских  захватчиков. 

В этом году творческий путь коллектива начался 
в апреле. За два месяца с художественно-истори-
ческой постановкой «Нельзя забыть» купаловцы 
посетили 16 районов Гродненской области и за-
вершили свой маршрут в городе Гродно, в стенах 
родного университета.

Проект «Дорогами Победы» имеет огромное 
значение для Гродненской области, поскольку он 
напоминает о подвигах, совершенных во время 
Великой Отечественной войны. В каждом районе 
постановка дополняется историческими фактами, 

характерными именно для данной местности. 
Подчеркнем, в основе сюжета картины – ре-

альные судьбы уроженцев Гродно. Перед глазами 
присутствующих прошли события от последнего 
мирного дня 1941-го до победного мая 1945-го 
года.

Вчерашние выпускники, мальчики и девочки – 
все встали на защиту Родины. Они мечтали о пла-
тьях и туфлях, хотели писать стихи и мирно ра-
ботать. Но... случилась война… Она забрала все 
мечты, жизни близких и родных людей. Всё, что 
осталось, – это желание победить. И они победи-
ли, подарив нам мирное небо, возможность рабо-
тать, творить, растить детей. Актерская группа 
воссоздала атмосферу боевых дней, полную печа-
ли и надежды.

В пятницу, 24 мая, главная сцена Гродненского 
государственного университета имени Янки Купа-
лы превратилась в место, где зрители не только 
смогли проникнуться эмоциональным и впечатля-
ющим выступлением команды, но и услышать то 
страшное эхо войны. 

Проект «Дорогами Победы» получил признание 
и положительные отзывы, его зрителями стали 
более 5 000 человек, включая учащихся, предста-
вителей администрации районов и школ Гроднен-
ской области.

Это значимое событие стало еще одним под-
тверждением престижности и значимости ГрГУ 
имени Янки Купалы в области патриотического 
воспитания и культурного развития. «Дорогами 
Победы» не только привлек внимание к истори-
ческому наследию страны, но и позволил более 
глубоко проникнуться подвигами наших дедов и 
прадедов.

Проект удостоен гранта Президента Республи-
ки Беларусь в сфере молодежной политики, что 
говорит о его весомом вкладе в формирование 
гражданско-патриотической позиции. 

Как рассказала начальник отдела культурно-
массовой и досуговой деятельности управления 
воспитательной работы с молодежью ГрГУ имени 
Янки Купалы Галина Маслова, ежегодно тема-
тика постановки меняется и приурочена к опре-
деленным историческим событиям. Кроме того, 
трансформируется и наполнение – организаторы 
готовят новые сценарии и номера.

В постановке играли ребята из творческих 
коллективов Купаловского университета – 
 «Уни-Song», «Вернисаж» и «Конферанс». 

Вероника КОЗЛОВСКАЯ.
Фото автора

сохраняем память поКолений

ВОспитание
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 В ГрГУ имени Янки Купалы подвели итоги XVII Международных Карских чтений

ПОмним

4 мая кандидату филологических 
наук, доценту, заведующему кафе-
дрой общего и славянского языкоз-
нания Светлане Емельяновой ис-
полнилось бы 86 лет. Однако судьба 
распорядилась по-другому, и Свет-
лана Алексеевна уже не отпраздно-
вала свой очередной День рождения. 
Но в памяти своих учеников и кол-
лег она навсегда останется яркой, 
интересной, творческой личностью, 
посвятившей свою жизнь образова-
нию, науке и воспитанию молодежи 
в Гродненском государственном уни-
верситете имени Янки Купалы. 

Светлана Алексеевна Емельянова приехала в 

Гродненский университет из Узбекистана, го-
рода Самарканд в 1978 году. Начинала работу 
на кафедре русского языка. В 1980 году была 
создана кафедра общего и славянского язы-
кознания, с которой связана вся дальнейшая 
профессиональная деятельность Светланы 
Алексеевны. Для студентов она преподавала 
такие дисциплины, как «Введение в языкоз-
нание», «Общее языкознание», «Введение в 
славянскую филологию», «Славянскую мифо-
логию». Направлениями ее научной работы 
были теоретическое языкознание, словообра-
зование, лексикография. Под руководством 
Светланы Алексеевны проходила научная 
конференция «Словообразование и номина-
тивная деривация», которая имела всесоюз-
ную известность, а труды этой конференции 
не утратили актуальности и по сей день. 

памяти светланы алеКсеевны емельяновой

Учитель. Авторитетный, компетентный, увлеченный 
филологией, в меру строгий. 

Руководитель. Вдохновитель и организатор, 
почитающий традиции и предшественников. Дипломат и 
наставник. Инициатор создания альбома истории кафедры, 
посвященного памяти Василия Михайловича Никитевича. 
По-матерински заботливый педагог, тактичный к коллегам 
и студентам.

Творческая личность. Создавала своими руками 
поделки, гербарии-картины. Гостеприимная хозяйка, 
вкусно готовила и любила делиться рецептами, устраивала 
по-домашнему теплые встречи на кафедре. 

Мудрый, жизнерадостный человек, который всегда 
был в курсе событий близких и коллег. Будучи уже на 
пенсии, Светлана Алексеевна постоянно читала газету 
«Гродненский университет» и радовалась тому, что может 
быть причастной к жизни университета. 

На одном из фото, подаренных Светланой Алексеевной, 
личное послание: «Многие и сейчас считают, что только 
молодость – время, когда стоит жить. Неправда. Нельзя 
оставлять себя в покое ни в сорок, ни в семьдесят. Нужно 
пройти жизнь в полную силу, что называется «навылет», 
и уйти, по возможности никогда не напрягая немощью и 
маразмом. Так живи!» (весна 2013 г.).

Ирина ЧЕПИКОВА, 
доцент кафедры русской филологии 

Чем запоминается человек? Какими-то яркими эпизодами, поступками, 
словами. А часто – общим ощущением, эмоциональным образом. 

Ее стиль руководства кафедрой можно назвать демократичным, и это 
будет правда, потому что всё на факультете как будто делалось само 
собой, студенты горели желанием писать, творить, делать. Но я назову 
этот стиль материнским: как в хорошей семье все живут одним целым, 
так на факультете во времена руководства Светланы Алексеевны было 
ощущение большой и доброй семьи. И филфак был одним из самых ярких 
факультетов в университете. 

Таким же семейным, материнским, заботливым было отношение 
Светланы Алексеевны к коллегам. И в моей жизни судьбоносную роль 
сыграла встреча с ней в Ленинской библиотеке, когда она сказала мне: 
«Пиши докторскую, не трать время и силы на мелочи». Это восточная 
мудрость – вовремя понять, что нужно искать другой путь. Но это и 
житейская мудрость, мудрость друга и старшего товарища.

На заслуженном отдыхе она открыла для себя новую сферу 
деятельности. «Я занимаюсь флористикой. Я читаю. Я смотрю фильмы. 
Я общаюсь с друзьями», – восторженно рассказывала Светлана 
Алексеевна по телефону. 

Радость жизни. Гармония бытия. Ощущение света и добра, добра и 
света. Одно слово: Светлана. 

Спасибо Вам, Светлана Алексеевна, за то, что Вы были.

Татьяна АВТУХОВИЧ, 
профессор кафедры русской филологии

Из множества различных эпизодов общения со Светланой Алексеевной 
Емельяновой мне бы хотелось рассказать об одном случае, который в свое 
время меня поразил. Знающие Светлану Алексеевну прекрасно помнят о 
том, что она родом из Самарканда, и судьбой ей было позволено оказаться 
причастной к очень знаковому в дериватологии событию – прогремевшей 
на весь Советский Союз конференции «Актуальные проблемы русского 
словообразования» (Самарканд, 1972), которую проводил известный 
дериватолог Александр Тихонов. После написания кандидатской 
диссертации, посвященной вариантным формам вида, Светлана Алексеевна 
серьезно занялась проблемой словообразовательной антонимии, но 
далеко не все знают, что именно на ее работы и первую, в соавторстве с 
А.Н. Тихоновым, ссылаются, говоря об этом явлении. И, насколько я знаю, 
эту научную привязанность она сохранила на очень долгие годы. В 2001 
году, отправляясь на конференцию в г. Елец, приуроченную к 70-летию 
А.Н. Тихонова, я был несказанно удивлен просьбой Светланы Алексеевны 
передать Александру Николаевичу достаточно объемную посылку, 
в которой было очень много карточек с собранным и обработанным 
материалом. При этом из разговора с ней мне стало ясно, что она глубоко 
понимает и знает специфику работы специалиста по лексикографии! Ведь 
во времена, когда компьютеров и интернета еще не было, подобная работа 
была кропотливой и непростой. И я, откровенно говоря, был восхищен 
такой преданностью своему делу. Передо мной был человек, который не 
просто каждодневно работал, но при этом не «шумел» по этому поводу, 
позиционируя себя как человека науки, хотя по-прежнему находился в 
«команде» такого известного лингвиста, как Александр Тихонов. 

Алексей НИКИТЕВИЧ, 
профессор кафедры русской филологии

светлана алеКсеевна емельянова в моей жизни

Я познакомилась со Светланой Алексеевной, когда на-
чала работать на кафедре общего и славянского языкозна-
ния. Ученица Александра Николаевича Тихонова, она была 
приглашена в Гродно тогдашним заведующим кафедрой про-
фессором Василием Михайловичем Никитевичем. В этом за-
мечательном человеке поразительно сочетались славянская 
мягкость и восточная рассудительность, что проявлялось в 
удивительной креативности, коммуникабельности, умении 
найти подход к каждому студенту, и они платили Светлане 
Алексеевне любовью.  

Она неизменно поддерживала любые инициативы. Стала 
составителем первого интерактивного электронного учебни-
ка по славянской мифологии, в котором намного опереди-
ла свое время, использовав еще в 90-е годы прошлого века 
мультимедийные технологии, снабдив свой учебник не толь-
ко учебно-методической, но и просветительской и эстетиче-
ской составляющими в виде картин известных художников и 
музыкальных произведений.

Человек науки, оставивший свой вклад в русистике, Пре-
подаватель, Наставник и друг – такой Светлана Васильевна 
Емельянова останется в нашей памяти.

Людмила РЫЧКОВА, 
профессор кафедры перевода и межкультурной коммуникации

Светлана Емельянова (слева в первом ряду) с коллегами
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ГОд качества

сияние сереБра

аКтуальные спосоБы оБеспечения имущественной 
Безопасности в сети «интернет»

Стремительное развитие 
цифровых технологий, 
резкое увеличение 
предоставляемых населению 
числа электронных 
услуг, а также отсутствие 
у граждан базовых 
навыков защиты личной 
информации в интернете 
привели к устойчивому 
росту количества 
киберпреступлений. В связи 
с этим необходимо помнить 
основные принципы личной 
имущественной безопасности.

Безопасное использование 
интернета

Необходимо
• Просматривать только надеж-

ные и проверенные сайты.
• Использовать антивирусное про-

граммное обеспечение.
• Не осуществлять покупку товара 

по 100% предоплате.

Защита банковских карт

Необходимо
• Не передавать данные банков-

ской карты по телефону или элек-
тронной почте.

• Проверять адрес сайта перед 
вводом данных карт.

• Использовать двухфакторную 
аутентификацию.

В настоящий момент набирает по-
пулярность новый способ мошенни-
чества, в котором злоумышленники 
пользуются доверием клиентов ком-
пании и звонят через мессенджер 
(WhatsApp, Viber, иной мессенджер), 
представляются сотрудниками А1 

или иного оператора сотовой связи. 
Под предлогом необходимости про-
дления договора мошенники подтал-
кивают установить или переустано-
вить мобильное приложение не из 
официального магазина приложе-
ния, а из специального установочно-
го APK-файла, который присылают 
личным сообщением в мессенджер. 
После установки (обновления) уже 
вредоносного приложения смартфон 
становится подконтрольным злоу-
мышленнику, после чего у него появ-
ляется доступ к данным пользовате-
ля, которые хранятся на смартфоне 
(SMS, личной переписке в мессен-
джерах и соцсетях, информации о 
банковских картах, паролях и т.д.). 
Таким образом, злоумышленник мо-
жет устанавливать сторонние при-
ложения, оформлять банковские и 
иные сервисы и услуги.

Как себя обезопасить:

• Стоит помнить, что сотрудники 
компании никогда не звонят через 
мессенджеры.

• Если во время разговора у вас 
появились какие-либо сомнения, 

постарайтесь корректно завершить 
звонок и перезвоните по официаль-
ному номеру компании.

• Даже если разговор вам кажет-
ся реалистичным, не устанавливайте 
какие-либо приложения из недосто-
верных источников или присланных 
вам в виде APK-файла.

• Всегда обращайте внимание на 
запрашиваемые приложением права 
доступа к функциям телефона. Все 
права должны быть минимальными и 
логически объяснимыми.

• Если вас будут просить пере-
звонить на продиктованный номер – 
проигнорируйте это предложение.

• Если у вас есть подозрения о 
совершенном мошенничестве либо 
злоумышленнику уже удалось вос-
пользоваться вашими данными, вы 
можете отключить ваш смартфон от 
сети Интернет и незамедлительно 
обратиться в правоохранительные 
органы.

Начальник Управления внутренних 
дел Октябрьского района г. Гродно
полковник милиции А.А. Клименков.

безОпаснОсть

Спортивный дух и напря-
жение витали в воздухе 
Гродно, когда на базе 
Ледового дворца спорта 
состоялся Финал Высшей 
лиги Чемпионата Респу-
блики Беларусь среди 
женщин по волейболу. 
В течение двух дней, 17 
и 18 мая, команды «Мин-
чанка» и «Коммунальник- 
ГрГУ» боролись за победу.

Команды-соперники продемон-
стрировали невероятную технику 
и подарили болельщикам увлека-
тельное зрелище. В каждом ро-
зыгрыше было видно: спортсмен-
ки отдавали все силы, чтобы 
одержать победу. Они наносили 
мощные удары, защищали каждую 
точку, показывая высочайший 
уровень  профессионализма.

На соревнованиях присутство-
вали председатель Белорусской 
федерации волейбола Владимир 
Ващенко, а также ректор ГрГУ 
имени Янки Купалы Ирина Китур-
ко, которая пришла поболеть за 
команду «Коммунальник-ГрГУ». 
Ирина Фёдоровна как ректор ак-
тивно поддерживает развитие 
спортивных программ в универси-

тете.
Игроки продемонстрировали 

невероятный дух командного со-
трудничества и воли к победе. 
Каждая игра была настолько ин-
тенсивной, что зрители с нетер-
пением ожидали очередного ро-
зыгрыша.

По итогам напряженных мат-
чей «Коммунальник-ГрГУ» усту-
пил «Минчанке». И все участники 
команды ГрГУ имени Янки Купа-
лы были удостоены серебряных 
медалей.

Спортивные события, такие 
как Финал Высшей лиги Чемпи-
оната Республики Беларусь по 
волейболу, не только поднимают 
настроение, но и способствуют 
развитию спорта в стране. Они 
вдохновляют молодое поколение 
заниматься, развивать спортив-
ные навыки и стремиться к дости-
жению высоких результатов.

После подведения резуль-
татов матчей радость и эмоции 
переполнили площадку. Игроки 
и тренеры праздновали свои до-
стижения, а болельщики радост-
но аплодировали, выражая свою 
поддержку и восхищение.

Диана СТЕПАНОВА.
Фото автора


